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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
CÓDICE POLÍTICO / REFORMA ELECTORAL… CON OLOR A REVANCHA  
Por Staff Códice Informativo 
La reforma electoral que propondrá AMLO en las próximas horas es un mensaje con olor a revancha dirigido 
a unos destinatarios que tienen nombre y apellido, es la coronación de un enfrentamiento entre el Ejecutivo 
y el órgano autónomo que se ha recrudecido conforme avanza la actual administración federal. Y es que, 
desde inicios del sexenio, el presidente Andrés Manuel López Obrador buscó sujetar a todas las esferas del 
poder público bajo el lazo de la austeridad republicana enarbolada en la filosofía que sustenta a la 4T, es así 
que el mandatario federal buscó reducir los sueldos de los consejeros -muy superiores al del presidente- y, al 
mismo tiempo, achicar el presupuesto de este organismo. En la práctica, lo primero no se logró, sin embargo, 
lo segundo ha sido un duro flagelo para el INE, que ha tenido que ajustar sus gastos de operación en los 
últimos años, lo que ha colocado a algunos de sus consejeros en una franca confrontación con el Ejecutivo, 
especialmente el consejero presidente Lorenzo Córdoba, y el consejero Ciro Murayama, este último, en una 
cruzada de combate a López Obrador y Morena que excede, sin duda, las formas que se esperarían del 
arbitro electoral. Este jueves se dio a conocer de qué va la reforma que presentará AMLO, la cuál tiene como 
objetivo primordial disminuir el gasto electoral mediante, en primera instancia, la disminución de 
consejeros electorales -de 11 a 7-, diputados plurinominales y senadores de lista; además, los nuevos 
consejeros deberán ser elegidos directamente por la ciudadanía a través del voto. Pero no para allí, a fin de 
reducir aún más los gastos en materia electoral, la reforma de AMLO busca federalizar todas las elecciones, 
por lo que los organismos estatales desaparecerían, entre ellos, el IEEQ. De igual forma, se adelantó que se 
buscará instaurar el voto electrónico como mecanismo para garantizar el combate a cualquier conato de 
fraude y, al mismo tiempo, abaratar los costos de las votaciones. Pero también se puede apreciar con 
claridad que AMLO busca acotar el poder de los partidos políticos opositores al reducir el número de 
diputados plurinominales, figura que en las pasadas elecciones no benefició a Morena debido a la 
implementación de la regla para combatir la “sobrerrepresentación” y que, en la práctica, evitó que pudiera 
pasar la reforma eléctrica al no contar con la mayoría calificada. Y es que es seguro que Obrador está 
confiado en que Morena arrasará en las elecciones programadas para este año en algunos estados, así como 
en las presidenciales de 2024; y en, términos prácticos, es muy probable que lo logre, pues los pronósticos 
favorecen a los candidatos guindas. Es así que el gobierno oficial podría pasar de 16 gubernaturas a 21, al 
sumar al menos 5 de las que están en juego este año. Con 21 gubernaturas a en la bolsa, el partido del 
presidente tendrá un control abrumador sobre las elecciones de 2024, lo que sin duda, ensoberbecería a 
cualquiera, y es que, solo así, se podría entender la propuesta del presidente, pues, en un escenario en el que 
Morena no tuviera las preferencias del electorado, podría quedar completamente borrada del mapa. El mejor 
ejemplo está en Querétaro, estado en que el PAN ganó todo de todo, y la única forma en que pudo tener 
presencia Morena en la legislatura local fue mediante las diputaciones plurinominales; de estar vigente la 
reforma de AMLO, es probable que su partido no hubiera logrado ni un solo representante en el congreso 
queretano. Está de más explicar los peligros de un partido omnipotente que no tenga que compartir el poder, 
el mejor ejemplo lo tenemos en nuestra historia reciente, cuando el PRI era el partido hegemónico, y no 
había espacio para las voces disidentes. Más allá de las especulaciones que pueda generar la propuesta de 
AMLO, en la práctica aún se ve lejana la posibilidad de que se concrete una reforma electoral de estas 
características, al menos durante la actual legislatura. Habrá que ver que sucede en 2024, con un nuevo 
presidente y un nuevo Congreso… 
 
https://codiceinformativo.com/codice_politico/reforma-electoral-con-olor-a-revancha/ 
 
 
 
 
 
 

https://codiceinformativo.com/codice_politico/amlo-y-el-ine-una-rivalidad-aneja/
https://codiceinformativo.com/codice_politico/amlo-y-el-ine-una-rivalidad-aneja/


 

Coordinación de Comunicación Social 2 

LUNES 2 DE MAYO DE 2022 

ELECCIÓN PRESIDENCIA IEEQ 
 
COLUMNA LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
SERÁ PRESIDENTA. Como lo había adelantado hace unos meses, el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro será dirigido por una mujer luego de la reposición del procedimiento, y aunque hay 15 aspirantes, 
la lista final se reducirá a tres: María Nieto Castillo, Guadalupe Gutiérrez Herrera y Mónica Soto San Román, 
lo interesante será ver si la consejera Carla Humphrey se excusa de votar en la elección por el conflicto de 
interés que representa la participación de su cuñada María. “No hay manos puras, hay puras manos”. (PA 7) 
 
https://plazadearmas.com.mx/2-precoces-un-adelantado/ 

 

INTERÉS ELECTORAL 
 
LA PARIDAD DE GÉNERO DEBE SER POR LEY: PAUL OSPITAL C.  
Por Sergio Hernández   
Con el objetivo de que quede establecida en la ley, la obligación de cumplir con la paridad de género en los 
cargos de primer nivel del Poder Ejecutivo del Estado, el diputado del PRI, Paul Ospital, presentó una 
iniciativa de Reforma a la Constitución de Querétaro. “Hoy por ejemplo, el gobernador Mauricio Kuri 
conformó un gabinete con el 50% de mujeres y el 50% de hombres; sin embargo, fue por decisión propia, 
por lo que esta iniciativa busca que la paridad sea obligatoria en los cargos de primer nivel del estado, de 
manera que no sea una opción para las o los futuros gobernantes”. (N 5) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
PAN DEBE CONTROLAR DESTAPES: MEMO  
Por Mario Carranza 
El diputado local del PAN, Guillermo Vega dijo confiar en que el actual Comité Directivo Estatal (CDE) de su 
partido, tenga un buen trabajo de conducción de las aspiraciones políticas de diversos funcionarios. El 
legislador consideró que si se generan “destapes” de manera anticipada, podría generar afectaciones en la 
unidad del partido, frente al objetivo de repetir la odisea de ganar casi todos los cargos de elección popular. 
(PA 8) 
  
CUALQUIER PARTIDO QUISIERA A PANCHO DOMÍNGUEZ: GV 
Por Sergio Hernández 
Pancho Domínguez sería algo prácticamente imposible que se fuera del PAN, pero no hay que descartar 
nunca nada, es un activo y haríamos mal en no tenerlo siempre con nosotros porque es un hombre, tendrá 
todas las opiniones y calificaciones, pero es un hombre que sabe hacer política, que sabe enfrentar elecciones 
y que cualquier partido siempre querrá tener de su lado, así atajó el líder de los diputados del PAN Guillermo 
Vega. (N 6) 
 
MORENA 
 
LISTO PARA GANAR RICARDO MONREAL 
Por Sergio A. Vengas Alarcón 
Confiado en el diálogo con la oposición para aprobar la Reforma Electoral, el líder del Senado, Ricardo 
Monreal Ávila, se declara listo para la contienda y seguro de ganar la candidatura de Morena, aunque el 
presidente no lo mencione, porque tiene “45 años preparándose, mayor experiencia, capacidad, aptitud” y 
hasta canta. (PA 1 y 4) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PIDEN MÁS TRANSPORTE, SALUD Y PRODUCTIVIDAD 
El mandatario se comprometió a atender preocupaciones; ofrece atraer más inversiones. (DQ principal) 
 
N: LLAMADO A LA UNIDAD 
Tenemos paz laboral, asegura el Gobernador en conmemoración del Día del Trabajo. (N principal) 
 
AM: EXIGE SECTOR SALUD MÁS CALIDAD LABORAL 
Tras la pandemia de COVID-19, el Sindicato de Trabajadores de la Salud pidió mejorar las condiciones 
laborales. (AM principal) 
 
PA: CUANALO TOMA RIENDAS DEL IQT 
Releva al director general David Sánchez Padilla que no pudo resolver el problema del transporte, talón de 
Aquiles de todos los gobiernos.  (PA principal) 
 
EUQ: PESE A REGRESO A AULAS, SECTOR PAPELERO AÚN ESTÁ EN CRISIS, ADVIERTEN  
Durante pandemia ventas cayeron hasta 80%, afirma vicepresidente del ramo; confían que próximo ciclo 
escolar despegue su reactivación.  (EUQ principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
RENUNCIA EL DIRECTOR DEL IQT; GERARDO CUANALO ENTRA AL RELEVO 
Rogelio Vega Vázquez, jefe de gabinete, informó que el gobernador Mauricio Kuri aceptó la renuncia 
presentada por el director general del IQT, David Sánchez. De la misma forma, se da a conocer la 
determinación de que Gerardo Cuanalo, sea quien asuma el cargo a partir de este 2 de mayo, una vez que 
tome la protesta de ley correspondiente. (DQ 1 y 3, N 1 y 3, EUQ 1, PA 3, ADN, ELQNO, EQ, LDH, Q, CI, RR, IN, 
LL, CN, PI, RQNXN, VDLS, AM 22) 
  
SE REÚNE KURI CON SINDICATOS; ANUNCIA INVERSIÓN PRIVADA POR 90 MILLONES DE PESOS 
El gobernador Mauricio Kuri se reunió con sindicatos de trabajadores establecidos en la entidad en el marco 
del Día del Trabajo, en un desayuno realizado en el Querétaro Centro de Congresos. Ahí, el mandatario dio a 
conocer que están en puerta inversiones privadas por más de 90 mil millones de pesos, mismos que 
representan una generación de más de 30 mil empleos. (DQ 5, N 1 y 2, EUQ 1, PA 1 y 3, ADN, EQ) 
  
ADVIERTE GOBERNADOR A FUNCIONARIOS QUE QUIEN INCUMPLA SERÁ DESPEDIDO 
El gobernador Mauricio Kuri advirtió a los integrantes de su gabinete que quien no arroje resultados 
positivos en la función que le corresponda, será separado de su cargo. El mandatario estatal declaró que él 
fue el único contratado para trabajar por Querétaro por seis años. La advertencia fue durante el desayuno 
que sostuvo con representantes de 14 sindicatos laborales con motivo del Día del Trabajo. (Q) 
  
CONVOCA GOBERNADOR A LA UNIDAD EN EL SECTOR PRODUCTIVO 
El gobernador, Mauricio Kuri presidió el desayuno con motivo de la conmemoración del Día del Trabajo, 
donde convocó a la unidad en el sector productivo, apostarle a la capacitación y a la educación para llevar a 
Querétaro al siguiente nivel; así como continuar fortaleciendo los valores que alimentan la confianza en el 
estado, con diálogo permanente, buscando siempre la conciliación. Asimismo, el mandatario estatal refrendó 
su compromiso con el gremio sindical para que sus demandas sean escuchadas y conservar el clima laboral 
que, por 27 años, ha mantenido a Querétaro sin huelgas, acción que, dijo, representa valores de respeto, 
colaboración y pone de manifiesto el mayor recurso de la entidad que es el talento de las y los queretanos. 
(IN, CN, LL, LDH, AM 22) 
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MAURICIO KURI RECALCA QUE NO HAY IMPUNIDAD EN LAS AGRESIONES CONTRA MUJERES 
Después de la detención del presunto responsable de la agresión física y verbal contra Yuriko Guillén; 
Mauricio Kuri, gobernador indicó que no habrá impunidad. Dijo que esta persona era buscada en otros 
estados del país, y la fiscalía general del Estado logró su detención por la agresión en Valle Juriquilla contra 
su vecina, y para el que pedirá todo el peso de la ley. (DQ 6, ALQRO, V3) 
  
NO MÁS VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES: MAURICIO KURI 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Tras la detención del agresor de una mujer al interior de un conjunto residencial en Juriquilla, el gobernador 
Mauricio Kuri destacó el trabajo de las y los investigadores de la FGE y aunque reconoció que no se pueden 
evitar este tipo de agresiones, el Ejecutivo estatal reiteró que no habrá impunidad en contra de quienes 
atenten contra la integridad de las mujeres en Querétaro “No vamos a decir que no va a haber eventos en 
Querétaro. Sería irresponsable de mi parte hacerlo, pero en caso de que los haya, iré con todo el peso de la 
ley en contra de estas personas que no deberían estar en las calles”. (PA 3) 
  
ELABORARÁN INICIATIVA PARA AUMENTAR PENAS A QUIENES ROBEN ESCUELAS 
El gobernador Mauricio Kuri dio instrucciones a la Secretaría de Gobierno, para que elabore una iniciativa de 
ley que tenga como fin establecer medidas coercitivas más fuertes a quienes roben o vandalicen escuelas. 
Indicó que ha observado que durante los últimos años este delito ha sido más recurrente, y lamentó que se 
hubiera tenido que destinar muchos recursos públicos para recuperar lo vandalizado o robado en los 
planteles, cuando se podría aplicar en otros temas. (RQNXN) 
  
SINDICATOS DIVIDIDOS, UNOS MARCHAN, OTROS ACUDEN A DESAYUNO CON GOBERNADOR  
En Querétaro solo cuatro organizaciones y sindicatos convocaron a marchas con motivo del Día del Trabajo, 
por lo que se garantizará su derecho a la manifestación, aseguró Guadalupe Murguía, secretaria de gobierno 
del estado de Querétaro. "Se garantiza el derecho a manifestarse de todos, está Protección Civil al pendiente 
para que no tengan ninguna interferencia y puedan realizar su marcha de manera pacífica.", apuntó. (V3) 
  
SALARIO Y SERVICIOS DE SALUD, PRINCIPALES PREOCUPACIONES PARA LOS TRABAJADORES 
El salario por el aumento de la inflación y el acceso a los servicios de salud son de las principales 
preocupaciones para los trabajadores, informó la secretaria General del Gobierno, Guadalupe Murguía. En el 
marco del desayuno brindado por el gobierno estatal a líderes sindicales, destacó que los sindicatos de 
trabajadores federales pedirán gestiones con el gobierno de la República para mejorar las condiciones de los 
trabajadores. (CI) 
  
SINDICATO DE TELEFONISTAS MARCHA EN CONMEMORACIÓN DEL DÍA DEL TRABAJO 
Con motivo del Día del Trabajo, el Sindicato de Telefonistas de la República Mexicana, sección 52, desfiló este 
1 de mayo por la zona centro de San Juan del Río. El secretario general, Ricardo Olvera mencionó que hasta 
el momento continúan luchando porque se les respeten sus derechos como trabajadores de acuerdo a las 
cláusulas marcadas en el contrato colectivo. (NSHR 1 y 2) 
  
MARCHAN ORGANIZACIONES EN DÍA DEL TRABAJO, EN QUERÉTARO 
Organizaciones simpatizantes de Morena realizan una marcha en el Centro Histórico de Querétaro, en el 
marco del Día del Trabajo. Ahí exigieron la reinstalación de dirigentes Jerónimo Sánchez y su esposa Rosa 
María Córdova como docentes. Mientras tanto, otro grupo, que proviene del municipio de Amealco de Bonfil, 
exige espacios en vía pública para venta libre en calle de artesanía. (DQ 5, N 5. Q) 
  
INDISPENSABLE MEJORAR LA SEGURIDAD DE TRABAJADORES DE LA SALUD 
La secretaria general del Sindicato de Salud de Querétaro, Silvia Rivera exigió que se mejore la seguridad y 
las condiciones laborales de quienes trabajan en el sector salud. Durante su participación en el desayuno con 
autoridades por el Día del Trabajo expuso que las situaciones de inseguridad la viven. (Q) 
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PLANTEAN SINDICATOS NECESIDADES DEL SECTOR LABORAL 
Se desarrolló un encuentro entre líderes sindicales y gobierno del estado, en la cual se realizaron llamados 
para atender las necesidades del sector laboral. Que se de apoyo para legitimar los contratos colectivos de 
trabajo y así lograr que se reconozcan a nivel nacional, fue uno de los puntos, toda vez que hasta el 2023 se 
tiene para realizar el registro a nivel nacional y únicamente lo han logrado alrededor de 4 mil de las 5 mil. 
(Q) 
  
QUERÉTARO, QUINTO ESTADO DE MAYOR CRECIMIENTO LABORAL 
Por Abel de la Garza 
Querétaro se ubica cómo la quinta entidad del país en generación de empleos, al último reporte del INEGI, 
tomando en cuenta el porcentaje de la Población Económicamente Activa, con un repunte de 2.3%, solo tras 
entidades como Quintana Roo (5%), Tabasco (2.9), Sonora (2.7) y Guanajuato (2.4). (N 6) 
  
PRESENTARÁN FUNCIONARIOS “3 DE 3” EN MAYO 
Por Andy Martínez  
En mayo, 60 mil 30 trabajadores de los tres órdenes de gobierno tendrán que presentar su “3 de 3”, es decir, 
sus declaraciones fiscales, patrimonial y de no conflicto de intereses. Recalcó que esto aplica para todo 
servidor de Gobierno del Estado, del Poder Judicial, Poder Legislativo, de los 18 municipios y órganos 
autónomos, tienen que presentar su “3 de 3”. (Q) 
  
QUERÉTARO VA POR CERTIFICACIÓN DE SIERRA GORDA COMO DESTINO TURÍSTICO SUSTENTABLE 
Ante la tendencia mundial que apunta hacia el turismo sustentable, Querétaro busca obtener la certificación 
EarthCheck, específicamente para la Sierra Gorda del estado; por lo que deberá garantizar que este destino 
turístico cumpla con procesos de sustentabilidad y cuidado del medio ambiente. La secretaria de Turismo en 
el estado, Mariela Morán adelantó que esta certificación colocará a la entidad como destino ideal para 
aquellos viajeros que buscan un turismo amigable con el ecosistema. (V3) 
  

PODER LEGISLATIVO 
 
SE ACERCA PRESENTACIÓN DE LEY CONTRA DISCURSOS DE ODIO: DANIELA SALGADO 
Por Mario Carranza 
La diputada local por el Partido Querétaro Independiente, Daniela Salgado aseguró que durante esta semana 
será presentada la propuesta legislativa de una normativa que sancione los discursos de odio emitidos por 
funcionarios públicos contra algún sector vulnerable o marginal. Así lo señaló la propia legisladora, quien ha 
trabajado el proyecto desde que integró la LIX Legislatura queretana y que reconoció que el retraso del 
proyecto se debe a las acciones de acercamiento de esta iniciativa con los 25 diputados. (PA 8) 
 
 ACUDE DIPUTADA VERO GALICIA A DEVELACIÓN DE ESCULTURA DEL GALLO EN EL MARQUÉS 
“Me siento muy orgullosa de mi municipio, de sus tradiciones y costumbres”, expresó la diputada Local, 
Verónica Galicia. Lo anterior, al asistir en un día histórico para el municipio de El Marqués; “El tradicional 
Gallo de las Fiestas de Hércules y La Cañada, se declaró oficialmente como Patrimonio Cultural Inmaterial 
del Estado de Querétaro”, comentó. (VI) 
 
SIMULAN JUICIO POLÍTICO 
Por Karen Munguía 
Tras casi una hora de juicio, el jurado popular, constituido por ciudadanos y ciudadanas presentes en jardín 
Zenea, votó a favor de declarar culpables del delito de traición a la patria a legisladoras y legisladores del 
PAN de Querétaro por votar en contra de la reforma eléctrica. Lo anterior, como parte de la simulación de 
juicio político ciudadano que organizó el Frente estatal en defensa de la reforma eléctrica; dicho delito está 
contemplado en el artículo 123 del Código Penal federal. (DQ 1 y 7) 
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PODER JUDICIAL 
 
PODER JUDICIAL SE CAMBIARÁ DE SEDE A MEDIADOS DE 2023 
Por Andy Martínez  
A mediados de 2023 el Poder Judicial de Querétaro se trasladará a sus nuevas instalaciones, dio a conocer la 
magistrada presidenta, Mariela Ponce. Esto luego de que en julio próximo comenzarán las obras de la nueva 
sede. En ese sentido, añadió que ya se realiza el proyecto del edificio, que debe albergar a 250 personas, y 
una vez listo, se podrá conocer el costo total de la obra. (Q) 
  

MUNICIPIOS 
 
ENRIQUE VEGA COMIENZA OBRAS EN AMAZCALA Y LA CAÑADA 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega encabezó el arranque del Boulevard de Amazcala y de 
la primera etapa del colector sanitario en La Cañada, obras para las que se cuenta con un presupuesto de 
33.4 millones de pesos. En ese sentido, el alcalde marquesino, en el inicio de obra en la localidad de 
Amazcala, dijo que la comunidad sufrirá un cambio profundo con estas acciones, porque se trabajará desde 
debajo de las vialidades para colocar nuevas tuberías y modernizar la avenida principal de la comunidad. 
(PA 8, CI, IN, CN, Q24-7, ELQNO, ADN, AM 6) 
 
NO VIVIMOS EN UN MUNICIPIO VIOLENTO, PERO FALTAN POLICÍAS 
Por Sergio Hernández 
Al edil de El Marqués, Enrique Vega le aterroriza lo que hoy pasa en el país “que está de cabeza”, reconoce 
que la tragedia de hace unos días — donde murió la niña Victoria Guadalupe supuestamente a manos de un 
vecino — es producto de la descomposición social— apunta. Destaca que ha cumplido en materia de 
seguridad: “me siento seguro, no traigo guarura, ando en mi camioneta, solo; creo que vivimos en un 
municipio seguro en cuanto asaltos, a que te vayan a matar en la calle, pero el problema que tenemos es 
dentro de las colonias”. (N 5) 
  
CAPACITAN EN JALPAN A FUNCIONARIOS MUNICIPALES SOBRE ENERGÍA RENOVABLE 
Trabajadores y funcionarios de primer nivel del municipio de Jalpan de Serra recibieron constancias de 
participación en la clausura de un taller sobre energía renovable. (ADN) 
  
RESPONDERÁ ROBERTO CABRERA A CONTAMINACIÓN DE RÍO EN NOGALES 
Por Josefina Herrera  
Tras haber surgido una manifestación por parte de los vecinos de la colonia de Nogales en San Juan del Río 
debido a la proliferación de mosquitos, tapones de basura en el río y aguas negras, el presidente municipal, 
Roberto Cabrera Valencia señaló que atenderá a esta denuncia lo más pronto posible, pues al igual que otras 
zonas esta también es importante. (NSJR 1 y 2) 
 
CORREGIDORA CUENTA, POR PRIMERA VEZ, CON UN PROGRAMA MUNICIPAL DE SEGURIDAD 2022-
2024 
En un hecho histórico y sin precedentes, en sesión ordinaria de cabildo, se aprobó el primer Programa de 
Seguridad 2022-2024 en Corregidora, el cual establece colaborar y enfocar las capacidades de sus 
instituciones, en un trabajo en conjunto con ciudadanos, para fortalecer la seguridad en la demarcación. El 
Programa de Seguridad fue elaborado con base en los resultados que arrojó la Consulta Ciudadana en los 
diferentes foros, en los que participaron 1,782 corregidorenses, quienes señalaron como principales 
preocupaciones el ruido excesivo por parte de vecinos, basura arrojada en la calle, conductores que transitan 
a exceso de velocidad, entre otros. (DQ 2, PA 3, CN, VI, UDT, Q, ADN) 
 
CELEBRAN DÍA DEL NIÑO EN CORREGIDORA 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa y su esposa Karina Antuñano, presidenta del 
Patronato del Sistema Municipal DIF, encabezaron los festejos por el Día del Niño, a quienes llamaron a 
disfrutar de esta etapa de sus vidas. “(...) Lo más bonito que de verdad hay es ser niñas o niños, es una etapa 
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increíble que recordamos con muchísimo cariño y hay que disfrutar mucho esta etapa de su niñez, expresó el 
alcalde en su mensaje durante el festejo que realizó el Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del 
municipio de Corregidora (SUTSMC), para los niños. (DQ 3, LL, UDP) 
  
BUSCARÁ SINDICATO DE SAN JUAN DEL RÍO DIÁLOGO CON EL ALCALDE ROBERTO CABRERA 
El secretario general del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del municipio de San Juan del Río, 
Gregorio López convocó este domingo a los trabajadores para tener un diálogo con el presidente municipal, 
Roberto Cabrera, pero no llegó, por lo que el secretario general indicó que seguirá buscando un encuentro 
con el alcalde. (ADN) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ESTIMA OBSERVATORIO DE MOVILIDAD QUE 10% DE UNIDADES DEL TRANSPORTE COLECTIVO 
CIRCULA SIN ALGUNA PLACA 
El Observatorio Ciudadano de Movilidad informó que luego de varias menciones en las redes socio digitales, 
con el tema de la ausencia de las placas de circulación en los vehículos que prestan el servicio de transporte 
colectivo, se dio a la tarea de verificar dicha situación. Por lo anterior indicó que se acudió a las principales 
vialidades de la capital como: Zaragoza, Universidad y Pie de la Cuesta, donde descubrió que 56 unidades 
carecen de alguna placa, esto de acuerdo a la contabilización que se realizó. (ADN) 
 
RECONOCE UAQ QUE LAS UNIVERSIDADES PÚBLICAS ENFRENTAN A UNA CRISIS EN EDUCACIÓN 
En el marco del XVII Simposio del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF)“Querétaro Business 
Model”, en el que se dieron cita diversas personalidades del sector gubernamental y empresarial en la 
entidad, la rectora Teresa García señaló que desde 2016 las universidades públicas se enfrentan a una crisis 
en educación, ciencia, tecnología e innovación, donde uno de los principales problemas obedece al tema 
presupuestal que se ve reflejado principalmente en la disminución para el desarrollo de proyectos de 
investigación. (ADN) 
  
EL RESPETO A LOS DERECHOS HUMANOS DEBE PROMOVERSE DESDE LAS INFANCIAS: DDHQ 
La DDHQ conmemoró el Día de las Infancias y las Adolescencias con un evento dirigido a niños y niñas en la 
Plaza Constitución del Centro Histórico de Querétaro. Pequeños y pequeñas convivieron, disfrutaron 
espectáculos y realizaron actividades didácticas con el objetivo de construir una cultura de reconocimiento y 
respeto a los derechos humanos. (LL) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
DA KURI ULTIMÁTUM A FLECHA AMARILLA Y ADO. Esta semana el gobernador queretano sostendrá una 
serie de reuniones muy importantes con los principales concesionarios de MÓVIL QROBÚS, de las empresas 
de ADO (Autobuses de Oriente) y de Flecha Amarilla, que deberán revisar con honestidad y realismo, sus 
sistemas y estrategias para que con el regreso a la nueva normalidad, después de dos años de pandemia, el 
transporte público funcione como requiere nuestra zona metropolitana y cumplan con las exigencias, 
básicamente, de los ciudadanos a los que deben servir. Cuando Kuri dio el manotazo sobre la mesa, quedó 
claro que la “concesión” ni es eterna ni es para siempre si no se cumple con los estándares de mínima 
calidad. Es una fuerte llamada de atención que ya hacía falta. El actual gobernador, con toda la autoridad y 
fuerza y poniéndose del lado de los usuarios; es decir, de los más de 600 mil ciudadanos que tienen que —
porque no hay de otra—, utilizar el transporte público y reclaman todos los días. Más rutas; mayor 
cobertura; unidades limpias; más frecuencias; amplitud de horarios y mejores condiciones laborales para los 
choferes que son parte de los “pendientes” que se han ido postergando por las debilidades de quienes han 
estado al frente del Instituto Queretano del Transporte. Así que ante estos hechos y realidades se anunció 
con carácter de irrevocable la renuncia de David Sánchez Padilla, que pasa sin pena ni gloria y, por cierto, 
muy cercano a Agustín Dorantes, secretario de desarrollo social. Quien se queda con el tigre de la rifa es un 
hombre de probada experiencia social y política como Gerardo Cuanalo Santos que ha sido legislador local, 
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federal y funcionario público de importantes lealtades a quien le tocará la enorme responsabilidad y 
oportunidad para que haya un cambio efectivo, radical y pragmático en el transporte público. Si no 
aprovechan la actitud firme y decidida del gobernador Kuri ante concesionarios, habrán dado un paso, pero 
hacia atrás y si así fuera, se ve difícil que lo puedan corregir en lo que resta de la administración. Es ahora o 
nunca la oportunidad de tener un transporte público de primera y no deprimente. ¿No cree usted? CIERTOS 
LÍDERES SINDICALES CON LA BRÚJULA PERDIDA. Fue evidente la falta de acuerdos y de acciones entre los 
dirigentes de las principales organizaciones y centrales de trabajadores en el estado para hacerse presentes 
ante las autoridades gubernamentales. Unos a que si hubiera desfile por motivo del Día del Trabajo y otros a 
que no. Los que antes parecían muy cercanos como el líder de la Alianza Sindical, Alejandro Olvera 
Hernández, y el actual secretario general de la Central de Trabajadores de México (CTM), J. Cruz Araujo, 
hicieron evidentes sus diferencias y eso, lejos de favorecer a la clase trabajadora, los encierra en una burbuja 
en la que también se hace notar la urgente necesidad de renovar dirigencias y hacer que los sindicatos se 
ajusten a lo que plantea la reforma laboral que ha implementado el gobierno de AMLO. Pareciera que, 
algunos líderes andan con la brújula perdida —salvo su mejor opinión—, que lo que menos les importa es el 
bienestar de los trabajadores y únicamente “pelean” o “exigen” sus respectivos beneficios económicos ante 
las empresas contra las que, se supone, deberían ser más que exigentes. Por cierto que la secretaria del 
Trabajo, Liliana San Martín, tuvo que requerir de los buenos oficios del exsecretario Mario Ramírez, 
actualmente oficial mayor del gobierno del estado, para “sentar” a quienes querían salirse del huacal y, de 
nueva cuenta, la secretaria de gobierno, Guadalupe Murguía tuvo que tejer fino para lograr acuerdos y 
ponerlos en blanco y negro. El tema de fondo es que en esta nueva administración estatal, la intención del 
gobernador Kuri es que haya acuerdos productivos en favor de los trabajadores y de las empresas para que 
se pueda consolidar la planta productiva del estado y más allá de los desfiles y demás, lo importante es que 
se mejoren las condiciones laborales de quienes tienen que sobrevivir con un pírrico salario mínimo. Y 
DÓNDE QUEDÓ LA BÚSQUEDA DE LOS “TRAIDORES” EN QUERÉTARO. En el comité estatal de MORENA 
que encabeza Mauricio Ruíz Olaes han hecho mutis y operación Shakira ante los desvaríos políticos del 
dirigente nacional del partido oficial, Mario Delgado, acerca de la consigna de “buscar a los traidores a la 
patria” a la que también convocó el propio presidente Andrés Manuel López. El efecto Shakira de que la 
dirigencia estatal se ha vuelto sorda, ciega y muda, nos hacen suponer que o no está funcionando bien la 
estrategia de persecución que querían institucionalizar o ya se dieron cuenta del freno que impuso el mismo 
INE a semejante “iniciativa política”. Bueno, el tema es que Mauricio Ruíz no habla; ni opina ni aparece en los 
eventos a los que convocan los “distinguidos” militantes de MORENA y se ha hecho un “vacío” institucional 
que deja sin sustento real las alocuciones del presidente de México. Con esos amigos, para qué queremos 
enemigos, diría la abuela. Lo cierto es que por lo menos a nivel estatal, MORENA ha dejado para otro 
momento la búsqueda de traidores que se estará poniendo en evidencia esta semana cuando se discuta la 
reforma laboral que también propuso el jefe del ejecutivo federal. RICARDO MONREAL QUIERE… PERO 
TAL VEZ NO LE ALCANCEN LAS CANICAS Estuvo en Querétaro el senador Ricardo Monreal y quien ha dicho 
de viva voz que buscará la candidatura a la presidencia de la república en el 2024. Un hombre de un gran 
talento y de una gran capacidad de negociación que, posiblemente, se quede en el intento y al que, como se 
ve, no le alcanzarán las canicas políticas ante las corcholatas del presidente. Claudia, Marcelo y Adán 
Augusto, quienes van en caballo de hacienda para montar el carrito de MORENA. El pretexto de presentar un 
libro, técnica utilizada por los más avezados priístas, lo trajo a la UAQ donde habló de los orígenes del 
senado y de su perspectiva política. Estuvieron el senador Gilberto Herrera que no acaba de cuajar y 
Santiago Nieto que, según se dice, fortalecerán el equipo de MORENA en Querétaro rumbo al 2024. 
Finalmente, fue evidente que los estos dos queretanos no van ni con Claudia; ni con Marcelo y menos con 
Adán. (...) MANO FIRME. Yuriko es la mujer que fue agredida por un vecino en días pasados, en Juriquilla. 
Después de no ser atendida en dos Agencias de la Fiscalía cuando quiso denunciar la agresión física y moral, 
supo de un video que fue captado por las cámaras del fraccionamiento, justo en el momento de la agresión, 
que se viralizó en redes sociales, lo que trajo como consecuencia que se enterara el Gobernador Mauricio 
Kuri González y emitiera un comunicado a través de su cuenta, señalando contundentemente que en 
Querétaro no se permitirían actos de Impunidad y se castigaría a las personas que cometan hechos delictivos 
en el Estado. Fue así como, en coordinación con la fiscalía general del Estado a cargo del fiscal Alejandro 
Echeverría Cornejo, se emprendieron acciones legales para lograr que el Tribunal Superior de Justicia 
emitiera la orden de captura en contra del agresor. A lo anterior se sumó el señalamiento por parte de 
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Olimpia, exesposa del sujeto y quien también fue agredida por este. Así, ambas víctimas coadyuvaron para su 
localización y una comisión de policías capacitados de la FGE, lograron en días pasados — para ser extractos 
7 días—, la captura y aseguramiento del agresor, quien este sábado está tras las rejas. Cabe mencionar que 
no solo contaba con la orden de aprehensión en Querétaro, también existían otras más por el mismo tipo de 
agresiones, inclusive dos en contra de sus exesposas desde 2018. Sí, estimados lectores, pasaron 4 largos 
años, sin que recibieran atención de parte de las autoridades de otros Estados de la República, entre ellos el 
Estado de Morelos. Es decir, lo que no pudieron o no quisieron hacer otros Estados de la República, la 
Fiscalía lo realizó   en 7 días. Lo anterior evidenció la violencia institucional que existió en otras entidades 
federativas, tanto para Olimpia, como para la otra víctima, exesposa del capturado. En unas horas, el agresor 
estará rindiendo su declaración desde los Juzgados Penales en calidad de detenido por violencia de género. 
Este lamentable suceso, gracias a la oportuna atención del Gobernador Mauricio Kuri, el gran trabajo del 
equipo humano y técnico de la FGE y además la oportuna y valiosa intervención de la Secretaría de Gobierno, 
a cargo de la Licenciada Lupita Murguía, quedará como referente nacional y la ciudadanía sabrá que en 
Querétaro no se permiten actos de impunidad, violencia institucional y mucho menos corrupción en las 
instituciones porque, pues, el no hacer, también significa corrupción y violencia institucional. Yuriko, y las 
dos ex parejas del detenido, apoyadas por el Gobernador, el fiscal general del Estado y la Secretaría de 
Gobierno, lograron que esta persona se encuentre detenida enfrentando cargos y así evitar actos de no 
repetición. Se demuestra pues que las autoridades están atentas al auxilio de las víctimas y las acompaña, lo 
que trae como consecuencia que haya armonía y Estado de derecho, "Si el gobernante se impone por sus 
cualidades y mantiene el orden en armonía con las buenas costumbres, el pueblo sentirá vergüenza de 
actuar mal y avanzará por el camino de la virtud" Confucio. (Cita que no leyeron los titulares de las dos o tres 
fiscalías visitadas por la víctima a quien no hicieron caso). TERTULIA. Entre los festejos de calendario del 
Día del niño y día del trabajo se concluyó la semana y ambas fechas dieron materia para que los Tertulianos 
los abordarán. No se explican cómo ahora algunos políticos no desaprovecharon para hacerse presentes en 
los eventos para regalar juguetes y presentar a diferentes artistas cómicos que dieron del agrado de niños y 
adultos, no le cedieron todo el espacio a las presidentas de los DIF municipales los que históricamente eran 
el eje de esos eventos, pero el que de verdad dio la nota por el ridículo que se atrevió a hacer fue el alcalde de 
Pedro Escobedo y la verdad que llamó la atención pues se le tiene por una persona experimentada, un 
contraste con el manejo que se hizo del mismo tema por parte del DIF Estatal. Del día 1 de mayo, de la gran 
conmemoración para recordar a los mártires que ofrendaron para defender los derechos de los trabajadores, 
llegamos a otro año en el que lo único sobresaliente es la división de los liderazgos entre todas las centrales 
obreras, muy pulverizada y eso tiene como consecuencias la debilidad del gremio de obreros. Por otro lado, 
se comentó la visita del senador Ricardo Monreal a la UAQ, sigue con su estrategia de recorrer el país, 
normalmente con temas académicos y otros de la agenda legislativa, el contenido no fue lo sobresaliente, lo 
destacado es quienes lo invitaron y organizaron el evento y también quienes asistieron, la presencia de 
actores políticos de diferentes Partidos políticos Nacionales mando señales encontradas, desde 
compromisos que se refrendaron para ayudarle en su proyecto y otros que dieron solamente a un espacio 
plural como es la UAQ, cada quien lo interpretó como más le conviene, pero los hechos son los que se 
difunden y usted estimado lector es el que decide, QUÉ y PARA QUÉ se realizó… (N) 
  
ASTERISCOS 
! NO PUDO! David Sánchez Padilla renunció al Instituto Queretano del Transporte. O la tarea le pareció 
‘titánica’ y se dio cuenta de que no podría con la labor de poner en orden al transporte público; o bien, 
buscará otras áreas de oportunidad en cosas menos complicadas, pues dicen en los pasillos del Instituto que 
abandonó, que Sánchez Padilla se incorporará a cierto equipo de campaña con miras al 2024. NO ES 
‘BUSINESS’. Los socios de las empresas transportistas que conforman Móvil Qrobús andan inquietos. El 
‘manotazo’ sobre el escritorio que puso el gobernador Mauricio Kuri, para advertirles a los concesionarios 
que mejoren de inmediato el servicio de transporte público, ya originó los primeros conflictos. Hay quienes 
no quieren ceder para no perder ganancias; en caso de tener que comprar nuevas unidades para sustituir las 
descompuestas, el negocio ya no es negocio. ACUERDOS. Lejos quedaron aquellos tiempos donde los 
trabajadores –y algunos políticos de oposición– aprovechaban el desfile del 1 de mayo para lanzar vituperios 
a las autoridades. Vemos ahora el otro extremo de las relaciones sindicales con las autoridades, donde la 
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lisonja es el pan nuestro de cada día y no faltan los ‘cebollazos’ para ‘agradecer’ que en Querétaro “las cosas 
están muy bien”. (AM) 
  
¿MEJORAR EL TRANSPORTE PÚBLICO? 
Por Seth Pérez 
Los servicios públicos, así como los ofertados por empresas privadas, requieren de acciones constantes para 
que brinden una calidad determinada a cierto costo. Podemos enlistar cientos de empresas que pierden 
clientes por malos servicios, pero la competencia regula qué empresa se mantiene en el mercado. Los 
servicios públicos gozan de una ventaja que los lleva a fracasar rápidamente. No tienen competencia y el 
ciclo de decisiones gubernamentales opaca las decisiones administrativas. ¿Hay solución para mejorar 
servicios como el Qrobús? Si los directivos de Qrobús esperan que los políticos tomen medidas, es fácil 
observar que la agenda gubernamental satura a los tomadores de decisiones. Una solución es aplicar las 
reglas de transparencia, competencia, colaboración y evaluación ciudadana. Utilizar la inteligencia colectiva 
para mejorar. ¿Cómo? Si algo sale del plan, algo hay que cambiar. Cada queja de un usuario debe gestionarse, 
cada falta de cumplimiento del plan debe encontrar una solución. Hay 470 unidades del Qrobús sin 
funcionar, pero todo comenzó con una. Nadie actuó porque una no es ninguna y, sin sanción ni beneficio, 
reina la apatía. Hay que lograr que los directivos trabajen por los usuarios y no por agradar a los políticos. 
¿Usted qué opina? (AM) 
  
BAJO RESERVA 
REVIERTEN LA INCIDENCIA DELICTIVA DE NARCOMENUDEO EN SAN JUAN DEL RÍO. Donde camina bien 
el tema de la seguridad pública, nos dicen, es en San Juan del Río. Uno de sus principales compromisos de 
campaña que hizo el año pasado el presidente municipal, Roberto Carlos Cabrera Valencia, nos recuerdan, 
fue revertir la alta incidencia delictiva de narcomenudeo en las colonias y comunidades de esta población 
que en los últimos años registra un alto flujo migratorio proveniente de los estados de México, Hidalgo, 
Michoacán y Ciudad de México. Poco a poco, las cifras de narcomenudeo -delito de fuero común- van a la 
baja, eso dicen los reportes que publica mensualmente el Semáforo Delictivo, pese a que este ilícito 
recordemos, es de lo que más golpean actualmente al país, pues las cifras mensuales reflejan una curva 
ascendente.  CONTAR CON UN BUEN PILOTO DA BUENOS RESULTADOS. Uno de los factores por los cuales 
hay buenos resultados en materia de Seguridad en San Juan del Río, nos cuentan, es porque el edil Roberto 
Cabrera apostó en designar a uno de los policías más experimentados de Querétaro. Nos referimos a Ángel 
Rangel, quien en el sexenio estatal anterior se desempeñó como subsecretario de Seguridad Ciudadana. 
También don Ángel, nos comentan, es un funcionario altamente capacitado en su especialidad, debido a que 
cuenta con cursos y certificaciones avaladas por el FBI y la Policía Nacional Francesa. (EUQ 2) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / MURIÓ EL REPRESENTANTE DEL GOBIERNO 
Por Juan Antonio del Agua 
Falleció el jueves de la semana pasada el representante del gobierno estatal en la Ciudad de México, JOSÉ 
LUIS AGUILERA ORTIZ, a los 68 años de edad a causa de un problema hepático que le aquejaba desde hace 
tiempo. Político de larga data inició su carrera en el PRI, pero después se sumó al PARM y dirigió 
Convergencia, Movimiento Ciudadano y Fuerza por México. Descanse en paz. Agua bendita para la capillita. 
(PA 1) 
  
FUEGO AMIGO / PREFIEREN LA SOMBRA DE LOS ÁRBOLES 
Los usuarios del transporte público prefieren esperar su camión debajo de los pocos árboles de las avenidas 
como 5 de Febrero que en los calurosos paraderos de la zona metropolitana. Dos problemas: el de Qrobús 
que tarda mucho en pasar y le están encomendando a Gerardo Cuanalo y el de la devastación ecológica. Urge 
atender ambos. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / VINO EL AUSENTE EN LA TERNA DE AMLO 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Rectora, EBG, Santiago y Gilberto con Monreal. La doble celebración de los Abogados Litigantes. Cae en 
Edomex agresor de la mujer en Juriquilla. Truena director del IQT; asume Gerardo Cuanalo. Rebelde. El 
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viernes, mientras el presidente Andrés Manuel López Obrador anunciaba en Quintana Roo su terna para la 
candidatura de Morena: Adán, Sheinbaum y Ebrard, en ese orden, aquí el senador Ricardo Monreal Ávila se 
declaraba superior a todos y dispuesto a ganarles. Está acostumbrado a remar contra la corriente. En 1998 
emigró del PRI al PRD y le ganó la gubernatura de Zacatecas a su partido de origen. Veinte años después, en 
2018, estuvo a punto de regresar si Morena no lo postulaba a la jefatura de gobierno de la Ciudad de México. 
Sabe este Armero, de muy buena fuente, que tuvo pláticas con el entonces dirigente priista René Juárez 
Cisneros (qepd), pero lo convencieron de aceptar la senaduría con vistas al liderazgo. La favorita para la 
capital, igual que hoy para la Presidencia, fue Claudia Sheinbaum, la versión femenina de Ya sabes quién. Con 
esos antecedentes, PLAZA DE ARMAS le preguntó a Monreal si como se comenta en los corrillos políticos 
podría ser candidato por otros colores y dijo no haberlo considerado, que dará la pelea y ganará en la interna 
de Morena, aunque el presidente no lo mencione ni le invite ya los tamales en Palacio Nacional. Es, afirma sin 
rubor ni modestia, el de “mayor experiencia, mayor capacidad y aptitud para enfrentar los desafíos del 
México moderno” y tiene 45 años preparándome para esta oportunidad, pero eso sí, exige reglas claras y el 
piso parejo. Político de muchas batallas, el zacatecano tuvo encuentros plurales en territorio panista, cuna 
del PRI, en donde los candidatos presidenciales solían iniciar sus campañas. El jueves cenó con el 
gobernador Mauricio Kuri González, cuya amistad no oculta, y el viernes reunió en la UAQ, con motivo de la 
presentación de su libro sobre la historia del Senado, a la rectora Teresa García Gasca y personajes de 
distintas militancias, como el exgobernador priista Enrique Burgos García, el legislador morenita Gilberto 
Herrera Ruiz, el ex zar antilavado Santiago Nieto Castillo y los exdiputados Paloma Arce Islas y Jorge Lomelí 
Noriega. Hubo reconocimientos, aplausos y numerosas selfies. Diríase un destape, si el senador no estuviera 
tan destapado y la oposición tan falta de una carta lo suficientemente fuerte para ganarle a quien sea el 
candidato o candidata de la 4-T. Sí, ya seee, era un acto académico, en donde Monreal presentó su libro “El 
Senado de la República, panorama general de su historia”. Originalmente, se había anunciado otro sobre el 
“Cambio de régimen”, pero ese mejor se dejó para cuando venga lo que vendrá. ¡Ah, los políticos! -OÍDO EN 
EL 1810- Falta. Que no estuvo la excandidata a gobernadora de Morena Celia Maya, en la presentación del 
libro de Ricardo Monreal. “Tenía otra actividad” justificó su escudero Chucho Méndez, secretario general de 
Morena. Enterado. - ¡PREEEPAREN! - Cincuentenario. Esta semana se celebran los 50 años de la fundación 
del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro con conferencias y baile en dos programas distintos, el 
oficial de la presidenta Mayela Portos y el alterno de la vieja guardia encabezada por la fundadora María de 
los Ángeles Urquiza. Este martes se presentará la ponencia de la penalista Carla Pratt “Análisis de la prueba 
lícita” en la fiscalía general del Estado y el viernes será la cena gala del cincuentenario del Colegio en el Hotel 
Domun. Por otra parte, está el Congreso Nacional de Derecho Constitucional promovido por fundadores y 
expresidentes con la conferencia de Enrique Burgos, Mariano Palacios y Santiago Nieto los días 4, 5 y 6 de 
esta semana en el Aula Forense de la UAQ. Cabe recordar que el Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro 
fue fundado en mayo de 1952 por su primer presidente: Ignacio Paulín Cosío, que en paz descanse. 
Felicidades a todos los litigantes. - ¡AAAPUNTEN! - Cayó. Ya fue detenido el sujeto que agredió a una mujer 
en Juriquilla y cuyo video se hizo viral en las redes y quien al parecer tiene una larga lista de casos similares. 
Fue capturado por elementos de la fiscalía general del Estado de Querétaro en un operativo cumplido en el 
Estado de México. Enhorabuena. - ¡FUEGO! - ¡Kaput! David Sánchez Padilla otro funcionario que fracasa 
como director general del Instituto Querétaro del Transporte, justo al cumplirse los primeros siete meses de 
este gobierno que heredó un sistema confuso e ineficiente. Lo sustituye el exdiputado Genaro Cuanalo de los 
Santos, quien tendrá que encomendarse a todos los ídems para salir airoso de uno de los cargos más ingratos 
del gobierno. Y lo peor, con una serie de experimentos fallidos: Red Q y Qrobús con sus distintas variables, a 
cuál más de inútiles. ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
2 PRECOCES, UN “ADELANTADO”. Pasaron 205 días luego de rendir protesta como presidente municipal de 
Corregidora, para que Roberto Sosa Pichardo,  hiciera públicas sus aspiraciones personales, lo cual, generó 
que el gobernador Mauricio Kuri González diera un diplomático golpe en la mesa para aplacar las aguas, sin 
embargo, TINO no es el primero ni el único en velar armas, antes de él, dos chamacos ansiosos ya habían 
mostrado  intenciones, sin respetar siquiera el proceso de transición y sin que los actuales mandatarios se 
sentaran en la silla; la gran diferencia, es que Roberto,  fiel a su estilo franco, lo hizo de propia boca y sin 
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tapujos, mientras que los otros  lo disimularon con vanos informes legislativos  de ínfimo interés social, cuya 
motivación real es la justificación para inundar la capital con su jeta e implantar en la memoria cortoplacista  
del ciudadano,  slogans ramplones,  diseñados por alguna agencia de postín que vende que “las redes sociales 
ganan elecciones”. Ahora bien, y antes de que empiece con que quiero justificar a Roberto, pues pudiera 
leerse así, bien vale la pena analizarlo aparte, pues quizá su “destape” vaya más allá de  las “ansias 
electorales” de los suspirantes capitalinos; su actuar, bien puede obedecer a la necesidad preponderante de 
constituirse como líder de su grupo de pertenencia y generar cohesión en torno a su persona ante la 
ausencia de Ricardo Anaya Cortés del escenario local, por otro lado , no sé  si lo planeo así ,  pero su acción 
sirvió  también, para medir adversarios y agitar el avispero propio,  siendo esto último, quizá lo más 
importante , pues ante los momios positivos y la imagen de Sosa  quien la tiene cuesta arriba es Vega 
Guerrero. Dicho lo anterior, y en afán de sustentar la tesis, bien vale señalar, que para el 2024 Querétaro 
contará con un nuevo distrito electoral federal cuya territorialidad es plenamente favorable al actual edil de 
Corregidora, por lo que no resulta razonable que alguien como Sosa arriesgue su capital de manera 
tempranera, más que por mensaje interno. MADUREZ A TODA PRUEBA. Quien una vez más mostró que los 
años y los reveses le han dado las tablas suficientes para no comerse la zanahoria tirada por su homólogo de 
Corregidora, es Luis Bernardo Nava Guerrero, pues a pesar de que en la imaginaria partidista y de la prensa 
política, es el perfilado natural a la cámara alta ,  este optó por  no “sudar calenturas ajenas” y  a través de un 
discurso  plenamente institucional  se alejó de dimes y diretes para seguir en lo suyo;  quizá también,  
sustentado en la confianza de ser rival a vencer en el ruedo blanquiazul , por lo que difícilmente se 
enganchará en los piques  de sus  alternantes, además que como dice el dicho : “No por mucho madrugar 
amanece más temprano”  y en política “Al gallo que canta temprano le llueven los zapatazos”. EL JUEGO DE 
PANCHO. Quien pretende se le vea alejado del escenario político, es el exgobernador Francisco Domínguez , 
pues  aunque dice estar muy dedicado a la actividad  agrícola  de su rancho, fuentes muy bien informadas del 
panismo nacional , me contaron que  un grupo encabezado por él , está esperando  los resultados de las 
elecciones estatales , que por cierto , no pintan nada bien para el blanquiazul,  para salir  e ir por todo en una 
restructuración partidista rumbo al 2023 , ya que  todo indica que  el PAN no se llevará ni una , a pesar  de 
las alianzas; lo que dejaría a la dirigencia encabezada por Marko Cortés, como la más batida desde que el 
partido se alzó con la presidencia de la república, confirmando así, lo dicho por sus críticos, que pedirán su 
renuncia como presidente nacional. “Pancho no quiere que le toque, pero si le toca quiere”. PRIMERO LA 
DEVOCIÓN, LUEGO LA OBLIGACIÓN. Así lo dejaron ver los representantes federales de Bienestar, 
SEMARNAT y SEP, a los que poco les interesó que la presentación del libro del senador Ricardo Monreal 
fuera en horas hábiles y se dieron cita en el magno evento, la verdad no sé si son muy bobos o de plano muy 
cínicos, pues a sabiendas de su negligencia, presumieron a diestra y siniestra   en redes sociales su presencia 
como si fuera una gracia. “Lo que natura non da Salamanca non presta”. LENGUAS VIPERINAS. Dicen que, en 
próximos días se avecina una crisis de magnitudes épicas en el municipio de Huimilpan, según, va a 
renunciar más de medio gabinete por “incompatibilidad de caracteres” con el folclórico presidente; veremos, 
pues esa cantaleta se ha venido escuchando desde los primeros 15 días de gobierno, al grado de volverse 
ruido de fondo. “En el negocio público, lo primero que hay que asegurar es la quincena”. (PA 7)  
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
Trata de menores: No es un hecho nuevo, pero lacera: la necesidad de buscar un mejor futuro en Estados 
Unidos y las bandas de traficantes y tratantes. Ayer detuvieron aquí a un sujeto con cinco adolescentes, que 
pudieron ser explotados. (N 1) 
 
DESDE LA IZQUIERDA | SI DE DESTAPES HABLAMOS  
Por Ulises Gómez 
Después de que el alcalde de Corregidora Roberto Sosa hablara de su prematura aspiración a la candidatura 
al Senado, más allá de su evidente bajo perfil, es obligado hacer un análisis del contexto electoral que 
vivimos para ir perfilando posibles escenarios que pudieran darse en la carrera al 2024. De entrada siempre 
he sostenido que la posición de Movimiento Ciudadano de Dante Delgado será clave en los próximos 
procesos, habrá que ver qué porcentajes electorales tiene en las seis gubernaturas en juego este año y en 
cuáles hubiera sido importante realizar un ejercicio de alianza para equilibrar dichos procesos. Hoy Dante 
pone el dedo en la llaga y orilla a la alianza opositora a pensar en serio en el futuro cuando pone como 
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condicionante ir juntos en 2023 en el Estado de Mexico con el Senador Juan Zepeda, para así destrabar la 
candidatura presidencial aliados al PRI-PAN-PRD. Con o sin MC, una alianza impactaría necesariamente en la 
composición de candidaturas en los estados en las elecciones de Senadores y Diputados Federales, 
circunstancia que nos remite a la de nuestro estado en donde el derecho de pernada de los actuales 
Senadores estaría sujeta a una negociación superior entre distintas fuerzas políticas. Por eso se me hace 
ocioso adelantar aspiraciones cuando el ajedrez político no muestra un tablero avanzado en el que los 
factores externos influirán decisivamente en las fórmulas que finalmente competirán, aún y cuando el PAN 
en Querétaro sea una fuerza mayormente competitiva que la de sus prospectos aliados. Pudiera pensarse 
que el PAN no necesitaría aliados, sin embargo el resultado de la Revocación de Mandato en esencia tendría 
que ponerlos a pensar mucho sobre su condición política actual. Es evidente que el tema del 
reemplacamiento y la inseguridad que azota al estado han mermado la imagen del gobierno, sumado 
también a otros factores internos que han minado poco a poco la solidez de Acción Nacional. Con un 17.7% 
que representan algo así como 167,288 sufragios de la consulta, de los cuales casi 80 mil pertenecen a los 
distritos 3 y 4 de la capital, que son estrictamente orgánicos aparentemente sin movilización, presentan a un 
Morena bastante competitivo frente a una alianza de 2018 del PAN-PRD-MC que obtuvo 389,334 votos, es 
decir, sin el componente de la alianza, sin un candidato representativo de la misma y con el desgaste natural 
del ejercicio de gobierno las brechas se achican y obligan a no solo cuidar el tema de una coalición partidaria 
sino también en pensar en una alianza más extensa, porque la estrategia de dividir el voto pudiera no 
funcionar debido a la polarización social que orilla a los extremismos. Así las cosas el PAN no la tiene sencilla 
y Morena solo necesita una buena operación, superar las diferencias internas y una pequeña ayuda en 
alianzas estratégicas que le de la posibilidad de acceder en primer lugar en la elección; 200 mil votos están 
contenidos en los partidos que perdieron registro local y en la movilidad del electorado donde hay decepción 
tanto de izquierda como de derecha, ahí se encuentra la clave de la próxima elección. (DQ) 
 
LO QUE NOS NOS DEFINE | LA CONFIANZA EN NUESTRAS ELECCIONES  
Por Francisco Diez Marina 
El pasado 28 de abril, el presidente López Obrador anunció que enviará a la Cámara de Diputados la 
iniciativa de reforma constitucional en materia electoral. Ésta pretende crear el Instituto Nacional de 
Elecciones y Consultas (INEC) como única autoridad electoral administrativa en México, absorbiendo las 
funciones de los organismos públicos locales electorales (OPLE), por lo cual se encargará de organizar los 
procesos electorales a nivel federal, estatal y municipal. Si bien es importante diseñar cambios que 
actualicen nuestro sistema electoral, éstos deben abonar a la cultura democrática del país y contemplar 
mejoras en aspectos como el abstencionismo y la sobrerrepresentación. Asimismo, es vital que existan reglas 
claras en el terreno electoral, que atiendan rubros como la igualdad sustantiva en la participación, la paridad 
de género y la erradicación de la violencia política. Ahora bien, el abaratamiento de las elecciones se ha 
planteado como uno de los objetivos centrales de dicha reforma… Pero, ¿a qué costo? El INE está mandatado 
a cumplir con distintas funciones clave para el sostenimiento de nuestra democracia, mismas que se 
traducen en una “cadena de confianza”. México cuenta con un sistema electoral mixto: 300 diputados y 96 
senadores son elegidos por el principio de mayoría relativa, al tiempo que 200 diputados y 32 senadores son 
electos por la vía de representación proporcional. Uno de los puntos que aborda la reforma es la 
desaparición de los plurinominales; sin duda, ello generaría una menor representatividad en el Congreso, 
debido a que se alteraría la composición de ambas cámaras y habría un partido dominante. Por otro lado, la 
reforma electoral propone que los consejeros y magistrados se elijan por el voto popular; ahora bien, éstos 
no cuentan con la operación política ni la estructura territorial necesarias para realizar campaña y conseguir 
el voto de la gente. Además, ¿qué órgano de gobierno se encargará de organizar y vigilar dicha elección? Si 
hay voluntad política, un par de temas adicionales que se podrían discutir serían el financiamiento público a 
los partidos políticos nacionales, así como cuestiones relativas al fortalecimiento del modelo de fiscalización. 
La desconfianza en los procesos electorales en México ha influido en la configuración de nuestra autoridad 
electoral; en virtud de lo anterior, la equidad en la contienda debe salvaguardarse en todo momento. Falta 
claridad en el debate en torno a la reforma electoral. Por el bien de nuestra democracia, habrá que estar 
atentos a lo que ocurra en las próximas semanas. ¿Será la confianza y la equidad en los procesos electorales 
lo que no nos define? (DQ) 
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SINDICATOS…SEMANA DE JALONEOS  
Por Andrés González  
La semana que termina y en vísperas de la conmemoración del Día del Trabajo, fue de intensos jaloneos, de 
amagues operativos y – hasta – de acuerdos de última hora. Las reuniones o mesas de trabajo, se arrastraron 
todavía hasta este miércoles. Son las mesas de trabajo con la Alianza de Trabajadores del Estado de 
Querétaro, la ASTEQ. Por parte de gobierno del estado, las presidía – es un decir, porque la dama no presidió 
nada – la Lic. Liliana San Martín Castillo, secretaria del Trabajo, sin oficio, sin emoción, sin mano izquierda. 
Ahí, nivelaría acuerdos el Lic. Mario Fernando Ramírez Retolaza, Oficial Mayor del gobierno de Kuri y 
personaje de todas las confianzas de este. Las cuestiones, todavía ese día, se crisparon. También intervino – y 
bien – el Lic. Antonio Rangel, secretario de Planeación y Participación Ciudadana. En la imaginaria, pero 
atenta a estas reuniones, se mantuvo la Lic. Lupita Murguía, secretaria de Gobierno, que andaba sumamente 
nerviosa porque le “colaron” que con Alianza estaría también el grupo de “Antorcha Campesina” y de algunos 
sindicatos no alineados, que de cualquier manera si harán presencia en la calle, en el desfile – el evento es 
obrerista, no del gobierno – del Día del Trabajo. Fue necesario, ese mismo día y por la tarde, que la dirigencia 
de Alianza que preside Alejandro Olvera – que sí sabe de qué se trata esta parada obrera – acordaron estar 
presentes en el desayuno que en el Centro de Congresos y Convenciones, se ofrecerá por Gobierno del 
Estado este domingo, Día del Trabajo. Y bueno, cometieron tantos errores los funcionario de Gobierno del 
Estado – los ya citados – que todavía, hará cuestión de horas, les dijeron a parte de los dirigentes de las 17 
organizaciones y sindicatos de Alianza, “que si por favor, podrían pasar a recoger sus invitaciones”. Esto 
equivale a que si, en una boda, quien ofrece la fiesta les dice a los invitados “pasa por las invitaciones”. ¿Qué 
tan verdes están todavía en gobierno, en el sexto mes de trabajo? Por eso ayer salieron a conferencia de 
prensa parte de los secretarios generales de esta Alianza Sindical de Trabajadores del Estado de Querétaro 
ASTEQ, para dar a conocer la postura que adoptarán para este domingo 1 de mayo. “El movimiento sindical – 
al menos el de la Alianza – está más vivo que nunca” dijo, de entrada y en esta conferencia, su líder Alejandro 
Olvera. Y mencionó algunos reclamos que están a flor de piel, tales como los robos a trabajadores, la 
desatención en materia de salud, los reclamos que tienen en el transporte público o bien, el desempleo que 
existe cuando todavía no se supera la pandemia. El diálogo pues, será directo. Con el gobernador, desde 
luego. Pero no fue fácil. De las 17 organizaciones que integran la Alianza, 15 estarán representadas en ese 
desayuno con el gobernador, Mauricio Kuri. Y Alianza es producto de un hibridismo de centrales obreras, en 
las que están sindicatos que pertenecen a la CTM, a la CROC, a la FTEQ, entre otras. “En la CTM respetamos 
acuerdos” todavía dijo ayer el líder estatal de esta, J. Cruz Araujo. De la CATEM, nada se sabe, como tampoco 
de los muchos sindicatos “no alineados” como son los sindicatos universitarios, los del CNTE del magisterio 
queretano o de otros muchos de organizaciones de izquierda, tanto los reconocidos por Morena como los 
sindicatos llamados libres o independientes. Recuerden el 1 de mayo del gobierno estatal anterior; el del 
2016. De Alianza, estarán en la calle de Corregidora – y ahí se informó – al menos una parte de los 700 
trabajadores que integran la Sección 24 del Sindicato Nacional de Telefonistas de México, encabezados por 
su secretario general, Alejandro Rodríguez Lugo. Ayer, se hizo presente por este sindicato Don Arturo 
Rodríguez, secretario del interior de esta agrupación sindical. El acuerdo de los trabajadores telefonistas es 
nacional, al igual que los trabajadores queretanos de PEMEX, entre los que, también, los reclamos hacia esta 
empresa paraestatal, están más que delicadas. Por lo pronto y ahí, estuvieron también Don Ceferino Ramírez, 
toda una institución sindical y fundador, además, de ASTEQ; Don Sabino Villanueva, de la CROC en donde es 
sumamente respetado; Juan Galo, también de la CROC; María Guadalupe García, gobernadora de los Pueblos 
Indígenas de Querétaro y que representa a varios sindicatos de mujeres de la zona indígena; el líder Carlos 
Soto, secretario general del Sindicato de Trabajadores al Servicio de los Poderes del Estado; el joven José 
Luis Tovar Martínez, secretario general del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Municipio de El 
Marqués; el líder Germán Briseño, de los trabajadores del poder judicial, así como la señorita Mariela 
Aguilar, secretaria general de la Federación de Productores de Masa y Tortilla. Todos ellos son solo una parte 
de las 17 organizaciones y sindicatos que integran la ASTEQ y que, juntos todos ellos, hacen algo así como los 
165 mil trabajadores de esta. Y todavía así, los señores secretarios que asistieron a las mesas de trabajo, les 
pedían que fueran a recoger sus invitaciones. Por favor. Este evento, la parada obrera del 1 de mayo, es de 
los trabajadores, no del gobierno. Vamos a ver cómo se pone en los dos escenarios. (CI) 
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LOS GANDULES DE MORENA  
Por Héctor Parra 
El sábado (mañana) termina el periodo ordinario de sesiones del Congreso de la Unión. En cumplimiento a la 
Constitución tuvieron que “elegir” a los miembros de la Comisión Permanente, órgano que toma decisiones 
tales como convocar a periodos extraordinarios, así que Morena y sus aliados decidieron “agandallar”, 
dejando fuera al PRD y MC, para tener la mayoría calificada en dicho órgano. ¿En qué consistió el agandalle? 
De último momento, en la Cámara de Diputados Morena prestó 3 diputados al Partido del Trabajo, para que 
tuviera más legisladores que Movimiento Ciudadano, sacando de la jugada a este partido al dejarlo sin 
representación en la Comisión Permanente. Primer agandalle. En la Junta de Coordinación Política de esa 
Cámara, Morena, Verde Ecologista y PT, se quedaron con la mayoría, también dejaron fuera al PRD. Así fue la 
repartición de diputados: 8 para Morena; 4 para el PAN; 3 para el PRI; 2 para el VE y 2 para el PT. 
Cumplieron con los 19 diputados que prevé la Constitución en su artículo 78. Luego vendría la jugada en el 
Senado. Monreal decide sacar al PRD y dar entrada al Grupo Plural. Morena se quedó con 8 lugares; 3 para el 
PAN; 2 para el PRI; 1 para MC; 1 para VE; 1 para el PES (aunque usted no lo crea, aún cobra Encuentro Social, 
que dejó de existir desde las elecciones del 2018) y el último lugar fue para el Grupo Plural. Otro “agandalle” 
en el Senado. El senador Miguel Ángel Mancera, adelantó que se inconformará con la medida tomada por el 
“agandalle” oficial de Ricardo Monreal y sus aliados de palo. El coordinador de la bancada Movimiento 
Ciudadano en la Cámara de Diputados, Jorge Álvarez Maynes, también adelantó que acudirá al Tribunal 
Electoral Federal, para reclamar el incumplimiento de una ejecutoria que ordenó lo siguiente en un párrafo 
previo a los puntos Resolutivos: “Sin embargo, lo procedente es ordenar a la Cámara de Diputados y a la 
JUCOPO que, en la próxima integración de la Comisión Permanente, las diputaciones estén representadas en 
ese órgano bicameral conforme al principio de máxima representación efectiva, sustentado en los criterios 
de proporcionalidad y pluralidad”. Al respecto el truculento diputado del PT Gerardo Fernández Noroña, con 
pensamiento retrógrado argumentó que esa sentencia fue para el periodo ordinario pasado, que no aplicaba 
para este nuevo periodo. Así de “gandalla” el tramposo legislador, quien por cierto mucho se molestó porque 
no trataron en el Pleno el tema de la modificación del calendario de verano. Es obvio que el criterio de la 
ejecutoria de la Sala Superior, es aplicable para todos los periodos de receso. Con el traspaso de 3 diputados 
de Morena al PT, pretenden sustituir el criterio de la “máxima representación efectiva”: otro “agandalle”. Los 
votos ciudadanos ni directa ni proporcionalmente fueron para el PT; por lo tanto, no hay ninguna máxima 
representación efectiva como lo ordenaron los magistrados de la Sala Superior. La última y nos vamos del 
periodo ordinario. Para blindar los abusos de los morenistas, recientemente aprobaron una reforma a su 
normatividad interna, decretando que las resoluciones aplicables para ellos mismos, son inatacables. Así de 
tramposos los “gandules” ¿Y cuándo violen la Constitución, transgredan derechos humanos? Según su 
criterio jurídico, esas normas no serán impugnables, o sea, causan estado en el momento de su aprobación. 
Expertos en sucias trampas para hacer lo que les venga en gana, sin importar la legalidad que debe imperar 
el respeto al Estado de Derecho. De tal manera, reuniendo la cadena de “agandalles”, Morena y sus aliados 
logran fácilmente las 2/3 partes de los integrantes de la Comisión Permanente y podrán convocar las veces 
que se los ordene el presidente de la República, a fin de cuentas, se han convertido en simple oficialía de 
partes del Poder Ejecutivo ¡Sinvergüenzas! El periodo de receso dura hasta el último día del mes de agosto 
próximo. Hay tiempo suficiente para ver que decide el TEPJF y si los abusivos legisladores deciden respetar 
las ejecutorias que dicten a razón de las impugnaciones que presenten el PRD y MC. (CI) 
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